

Dans ce numéro :

Edito p.1

À la une p.1

Election de nouveaux admi-
nistrateurs

Nouvelles vues p.2

Derniers relais locaux

Le service des tutelles p.3

Parlons-en :

Récits de vie d'usagers ... p.4

En bref p.4

Avenir p.4

Dernière minute :

Nous venons d'apprendre que le Conseil Général des Hauts-de-Seine, qui soutenait notre action depuis 2003, a décidé de ne pas renouveler son soutien en 2007, sans autre raison qu'un changement d'orientation politique !... Un emploi est en jeu et 2 ou 3 permanences.

Nous avons plus que jamais besoin du soutien de nos adhérents !

Bonjour à tous !

4 mois déjà depuis notre dernier numéro, le temps passe trop vite !!! Mais c'est la preuve qu'à *Nouvelles Voies*, on ne s'ennuie pas ! Il a d'abord fallu organiser notre assemblée générale qui a eu lieu le 11 mai dernier, grâce, notamment, à nos adhérents de Grigny, avec qui nous en avons profité pour organiser le même jour une réunion de leur Relais Local et un débat sur la place des immigrés en France en 2007.

Notre assemblée générale s'est ensuite déroulée selon les « normes » habituelles, avec l'exposé et l'approbation du rapport moral et financier de l'année 2006, qui a été moins bonne que prévu, mais qui a été une année de consolidation et de mise en place de partenariats solides. Nous avons également évoqué les avancées et perspectives de l'année 2007, qui se confirment de mois en mois, avec de nouveaux partenariats (la Préfecture de l'Essonne, le Conseil Général du Val de Marne, les villes de Chevilly-la-Rue, L'Hay-les-Roses, ...) et certains partenariats renforcés (Conseil Régional Ile de France, Conseil Général de l'Essonne). Presque tous nos partenaires des années précédentes nous ont renouvelé leur confiance.

Par ailleurs, notre service des tutelles aux majeurs protégés continue à se développer et à trouver sa stabilité. Nous avons à ce jour environ 155 mesures actives et 4 délégués à la tutelle. Vous trouverez dans ce numéro un article vous détaillant un peu plus cette activité.

Enfin, l'été est déjà bien entamé, et dans un mois, c'est la rentrée (des classes, des associations, des activités diverses et variées ...), même si nos permanences n'ont presque pas été interrompues pendant cette période de vacances. Nous allons reprendre les réunions de nos Relais Locaux et nous espérons vous y voir nombreux. Vous trouverez dans ce *Bout d'chemin* n°4 quelques compte rendus des derniers Relais Locaux, notamment celui de Massy qui vient de démarrer, ainsi que des témoignages de vie d'une de nos adhérentes de Vitry/seine.

Vous aussi, rejoignez nos Relais Locaux, venez témoigner, partager, nous soutenir et agir avec nous !

Solidairement

Toute l'équipe de *Nouvelles Voies*

À la une

Élection de nouveaux administrateurs

- Isabelle PIELLI : directrice du centre social A.P.M.V. de Massy
- Elisabeth PETRO : directrice du centre social KENNEDY de Créteil
- Sylvie JANIN : coordinatrice en Essonne de l'A.L.J.T.
- Bernard RICHARD CARNAGGIO : consultant en communication

Par ailleurs, le Conseil d'Administration s'est réuni après l'A.G. et a élu Sylvie Colasse au poste de trésorière et Jean-Dominique Daragnès au poste de secrétaire, en remplacement de Marie Fieux et de Gérard Backes, démissionnaires.

Suite au départ de 5 administrateurs, pour des raisons personnelles liées à leur disponibilité, ont été élu(e)s à l'unanimité au collège des bénévoles du Conseil d'Administration :

Nouvelles Vues

Relais locaux

Relais local de Grigny

DÉBAT DU RELAIS LOCAL DE GRIGNY DU 11 MAI 2007

Thème :

« La place des immigrés en France aujourd’hui »

Intervenant :

Maître Andrez (Membre du GISTI et de l’ADDE : association de défense du droit des étrangers).

Exposés de plusieurs cas/Réponses apportées par Maître Andrez :

M^e Andrez a répondu à de nombreuses questions et a commenté plusieurs cas généraux.

En outre, celle-ci a précisé qu'il n'y aurait probablement pas de modification de loi pour le moment.

J.S.

Réunion du 20 juin 2007

Lors de notre réunion du mercredi 20 juin, les adhérents présents ont décidé d’organiser une soirée par mois. Cette soirée débutera par un débat sur un thème défini par eux et se terminera par un repas où chacun apportera un plat de son pays. Il a été proposé également une partie musicale.

Il a été également décidé de se réunir 3 semaines avant chaque initiative afin d’organiser au mieux les soirées : logistique, préparation du débat, diffusion de l’invitation, relance téléphonique...

Ceux qui souhaitent s’investir dans l’organisation peuvent contacter Francine au 01.74.06.87.64 les lundi matin, jeudi matin et vendredi matin de 9 h à midi. Depuis maintenant 8 mois, notre relais local a permis d’organiser trois soirées qui ont enchanté les participants avec à chaque fois l’envie de se retrouver, d’échanger.

Le mois dernier, nous avons pu avoir la participation de l’une de nos avocates qui s’occupe plus particulièrement du « Droit des Étrangers » afin d’expliquer la loi de juillet 2006 et les recours pouvant exister.

D.B.

Prochaine initiative

Vendredi 28 septembre 2007 à partir de 18 h 30 : Débat sur le fonctionnement et les prestations de la Caisse d’Allocations Familiales, suivi d’un repas où chacun aura le plaisir de présenter un plat de son pays, puis animation musicale. Une invitation pour chaque initiative vous parviendra avec le plan localisant la salle quelque temps avant.

Relais local de Vitry 10 juillet 2007

9 personnes étaient présentes, dont 4 qui n’étaient pas là à la dernière rencontre en février.

Sur ces 9 personnes, seules 2 se connaissaient bien. Les 5 autres usagers qui étaient là lors du dernier relais local ne s’étaient pas revus depuis.

Après la 1ère demi-heure de redécouverte, la « mayonnaise » a enfin pris entre les adhérents.

Les personnes qui n’étaient pas là lors de la dernière rencontre ont posé des questions sur l’action de l’Association ; chacun a ensuite voulu exprimer ce que *Nouvelles Voies* leur avait apporté.

La parole est ensuite devenue très facile pour tous les participants ; les discussions ont porté sur l’acceuil des étrangers en France, les difficultés des relations avec les administrations, l’élection de Nicolas Sarkozy, les possibilités sur la ville de Vitry de faire partir des enfants en vacances. Cela partait quelquefois dans tous les sens mais tout le monde était visiblement enchanté de pouvoir discuter à bâtons rompus et de partager ses expériences, ses moments difficiles, et même se donner des conseils.

Un monsieur a émis l’idée de constituer un annuaire recensant les personnes présentes afin de « pouvoir prendre des nouvelles des uns des

autres » et de réorganiser une autre rencontre eux-mêmes. Il a été proposé de réaliser cet annuaire dès que lui seront transmises les coordonnées des personnes présentes ainsi que celles qui étaient là à la réunion précédente.

L’idée de sortie avec *Culture du Cœur* doit être mise en place avec une adhérente qui est d’accord pour gérer les réservations via le site Internet.

La rencontre s’est terminée à 19h15 ; tout le monde avait l’air ravi de ce moment passé ensemble et même si aucun projet commun n’a émergé véritablement, cette réunion s’est soldée par une réelle envie de se revoir.

V.G.

Relais Locaux

Relais local de MASSY 17 juillet 2007

Nouvelles Voies est présente à Massy depuis le mois de septembre 2006 grâce au partenariat établi avec le centre social associatif A.P.M.V. de Massy Villaine.

Cette année, ce partenariat a été complété par une subvention de l'État, dans le cadre du Contrat Urbain de Cohésion Sociale et la Mairie de Massy pour une intervention à la Maison de Quartier Arc-en-Ciel.

Nous comptons à ce jour une douzaine d'adhérents à Massy et nous leur avons proposé une première réunion de rencontre le mardi 17 juillet dernier en fin d'après midi au centre social A.P.M.V..

4 adhérents ont répondu présents pour cette première rencontre autour d'un thé.

Après avoir exposé les objectifs du Relais Local et l'espace d'expression et de rencontre qu'il doit constituer pour les adhérents, nous avons échangé sur les idées et envies de chacun.

Chacun des adhérents s'est dit désireux de participer à ce Relais Local et 2 idées se sont dégagées pour démarrer ses activités :

. Mise en place de sorties « Culture du Cœur » ;

. Réunions d'informations sur des sujets du quotidien (C.A.F., Sécurité Sociale, ...).

Ces 2 initiatives se feront en partenariat avec le centre social.

Une prochaine date de réunion sera proposée fin septembre en espérant que d'autres adhérents de Massy se joindront au groupe.

Le Service des Tutelles aux Majeurs Protégés

Un majeur protégé est une personne adulte qui, soit à sa demande, soit sur signalement des services sociaux ou médicaux et après son audition et celle des ses proches, est mise sous tutelle par le juge des tutelles, qui siège au Tribunal d'Instance dont dépend son domicile. Toute personne mise sous tutelle présente une altération plus ou moins grande de ses facultés mentales, due à une maladie, à un handicap ou à un accident de la vie.

Dans environ 50% des cas, la tutelle est assurée par un membre de la famille. Mais dans l'autre moitié des cas, soit parce que la famille est inexistante, soit parce qu'aucun de ses membres n'accepte cette responsabilité, le juge des tutelles doit alors confier la mesure à un gérant de tutelle agréé par le Procureur de la République.

Ce gérant de tutelle peut être une personne privée ou une association comme la nôtre.

Nouvelles Voies, fortement incitée par ses partenaires sociaux, a demandé et obtenu l'agrément comme association tutélaire en janvier 2005 et a développé cette activité pour atteindre environ 160 dossiers à ce jour, avec un service de 5 personnes :

- 4 délégués à la tutelle
- Une assistante
- Une secrétaire standardiste

Depuis janvier 2007, nous avons également obtenu l'agrément pour les tutelles d'état, ce qui nous permet d'être rémunérés par l'État quand les personnes mises sous tutelles ont des revenus trop faibles. Le rôle d'un gérant de tutelle est avant tout de gérer le patrimoine financier et immobilier des majeurs dont il a la charge, et de préserver leurs biens.

Il est aussi de les aider à gérer leurs problèmes quotidiens liés à ce patrimoine (gestion des dettes éventuelles, placements, problèmes de travaux, de soins, de logement, ...).

C'est un travail difficile, parfois complexe, très administratif mais qui nécessite aussi des qualités humaines, d'écoute et de compassion face à des personnes très fragiles. Chaque délégué à la tutelle gère environ 40 dossiers.

C'est aussi et avant tout une mission sous mandat judiciaire et donc chaque année le gérant de tutelles établit un compte-rendu de gestion faisant état de son travail tant au niveau social qu'au niveau de la gestion du patrimoine, qu'il remet aux juges des tutelles pour approbation et validation des émoluments demandés.

Si vous souhaitez en savoir plus, n'hésitez pas à nous contacter.

Récit de vie d'usagers**« Mon témoignage »**

Je suis arrivée en France en 2002, sans papiers, seule, veuve. J'ai fait venir trois de mes enfants en vacances et je les ai gardés avec moi. J'ai une quatrième fille qui est restée au Mali, elle vit chez une cousine, ma maman et mon père sont décédés. Elle a aujourd'hui 16 ans, je lui envoie de l'argent tous les mois.

Jusqu'en 2006, j'étais logée chez un cousin dans un F2, je lui payais un loyer. Puis ça n'a plus été possible, il me menaçait de nous mettre dehors. Mon assistante sociale nous a trouvé une chambre dans un hôtel à Créteil, sans cuisine, nous y sommes restés 15 jours.

Nous sommes maintenant dans un studio d'environ 15 m² avec des plaques chauffantes ; ma fille Djita qui a 19 ans, mon garçon Cheick Omar qui a 14 ans, Fanta qui a 8 ans, et moi.

Nous avons une salle de bains avec toilettes individuelles dans laquelle j'ai aménagé début février une petite machine à laver. Cela me simplifie la vie car avant j'allais jusqu'à Vitry avec mon linge dans un caddy.

Dans la pièce, nous disposons d'un lit une place, de deux lits superposés et d'un matelas que nous replions et que nous cassons où nous pouvons pendant la journée. Nous manquons de place et j'ai

dû utiliser le lit du haut pour ranger les valises et les provisions.

Je dors avec ma fille aînée par terre sur le matelas pour laisser le lit à Fanta et pour qu'elle soit mieux séparée d'avec son frère avec lequel elle se dispute et se bat tout le temps. Il faut dire qu'on se couche ensemble, on se lève ensemble, on est obligé de se marcher dessus.

J'ai demandé que mon garçon soit pris en charge car j'ai du mal avec les enfants. Je dois les laisser seuls parfois. Je travaille comme aide à domicile à l'ADMR depuis 2004, tous les matins de 9 h à 17 h. Heureusement nous avons un téléphone fixe, qui reçoit simplement les appels, et la télévision.

J'ai dû m'organiser. Le lundi soir après la classe et le mercredi à 15h30 jusqu'à 19h, mon fils va au Centre social et on l'aide pour ses devoirs.

Le jeudi et le mardi il a football jusqu'à 20 h. Le vendredi soir il reste dans son école en étude dirigée.

Le week-end je l'amène chez un cousin à Drancy pour l'aider à faire ses devoirs. Si mon cousin a le temps, il me le ramène le dimanche soir, sinon je dois aller le rechercher. Je cours tout le temps, je suis fatiguée.

Ma fille Fanta va chez une famille malienne à Villejuif pour qu'elle puisse aussi faire ses devoirs. Dans le studio,

quand elle veut écrire, elle renverse un seau en plastique...

Pour manger, on fait la même chose. J'ai deux plaques chauffantes, je fais chauffer dans une casserole et nous mangeons tous les quatre dans ce même récipient sur le seau. Fanta m'a demandé l'autre jour : « Pourquoi on n'a pas chacun une assiette ? ». Bien sûr elle est habituée à la cantine mais ça m'a énervée...

Et puis il y a des cafards, les murs sont verts de mousse. Dimanche dernier mon fils a retrouvé des livres et des cahiers tout moisir à cause de l'humidité dans le placard. Pourtant j'ouvre la fenêtre tous les matins pour aérer avant de partir travailler...

Nous sommes sept familles à être logées dans cet hôtel, une dame qui a six enfants dispose de deux chambres séparées.

Je n'arrête pas de demander, d'écrire à la mairie, à la préfecture pour avoir un vrai logement. Je ne peux jamais me reposer.

Si Dieu le veut...

Propos de Kadiatou S. recueillis par Geneviève Richard en mars 2007

En bref

Bienvenue à Jennifer Simao, nouvelle Responsable de Permanence en Essonne et à Jacques Hardy, nouvellement recruté au Service des Tutelles

Bout d'chemin n°4

Bulletin trimestriel de l'Association

Nombre de tirages : 300

Coordonnées des trois locaux :**Nouvelles Voies**

Siège social : 4 avenue Robert Schuman
92360 MEUDON LA FORÊT

T21. : 01.46.01.02.47
Fax : 01.46.01.91.05

Antenne de Courbevoie :
50, rue Louis Blanc
01.43.33.78.68

Antenne de Sainte-Geneviève des Bois :
77, av. de Brétigny—Bat. Vendée
Tél. : 01.74.06.87.64

Site Internet : www.nouvellesvoies.org
E.mail : contact@nouvellesvoies.org

Avenir**Nouvelles Voies sur Arte !**

Sollicités par un journaliste allemand pour la réalisation de reportages, dans le cadre d'une émission sur la pauvreté et les difficultés sociales, nous avons accepté de participer pour parler du problème du surendettement.

Un reportage a été réalisé sur une famille, adhérente de l'Association en Essonne, que nous avons

accompagnée en 2006 et 2007 dans ses difficultés d'endettement.

Ce reportage et l'interview qui l'accompagne seront diffusés dans le cadre d'une soirée à thème d'Arte en octobre ou novembre prochain.

Il prouve une fois encore la pertinence de notre campagne contre les crédits renouvelables !